

C. S.
6027 - F°
189

AFRIQUE:
RECHERCHES DES SAVANTS SOVIETIQUES (4)



IDEOLOGIE DE LA DEMOCRATIE REVOLUTIONNAIRE AFRICAINNE



BIBLIOTHEQUE DU CERIST

Académie des Sciences de l'U.R.S.S.
Rédaction « Sciences Sociales Aujourd'hui »
Moscou , 1984

CONSEIL DE REDACTION

F. REDOSSSEY, membre titulaire de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S., président du Conseil

I. BRIGOLEVITCH, membre correspondant de l'Académie
des Sciences de l'U.R.S.S.,
vice-président du Conseil

B. MAIOROV, secrétaire exécutif du Conseil

Membres du Conseil

V. AFANASSIEV,
membre titulaire
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

G. ARBATOV,
membre titulaire
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

O. BOGOMOLOV,
membre titulaire
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

YOU. BROMLEI,
membre titulaire
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

V. CHAPOCHNIKOV

YOU. CHIRIAEV,
membre correspondant
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

I. PROLOV,
membre correspondant
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

M. GAPONCHKA,
candidat ès sciences
philosophiques

I. GOURIEV,
docteur ès sciences
économiques

AN. GROMYKO,
membre correspondant
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

D. GVICHLANI,
membre titulaire
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

P. JILINE,
membre correspondant
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

E. KAPOUSTINE,
membre correspondant
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

T. KRATCHATOUROV,
membre titulaire
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

M. KHRAFTCHENKO,
membre titulaire
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

S. KHROMOV,
docteur ès sciences
historiques

G. KOMKOV,
docteur ès sciences
historiques

© "Sciences Sociales Aujourd'hui", 1984
La reproduction des articles est autorisée
après accord écrit de la Rédaction

Adresse de la Rédaction:
33/12, Arbat, Moscou, 121002, U.R.S.S.

№ 0807090000-02 384-84
042(02)-84



BIBLIOTHEQUE DU CERIST

I. KOSTIOUCHKO,
docteur ès sciences
historiques

V. KOUMANEV,
docteur ès sciences
historiques

D. KOUZNETSOV,
candidat ès sciences
historiques

E. KOVAL,
docteur ès sciences
historiques

I. KOVALTCHENKO,
membre correspondant
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

V. KRIVTSOV,
docteur ès sciences
historiques

D. MARKOV,
membre correspondant
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

N. MASLOVA

Kh. MOMDJIAN,
docteur ès sciences
philosophiques

M. MTCHELOV,
docteur ès sciences
philosophiques

A. NAROTCHNITSKI,
membre titulaire
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

Z. OUDALTSOVA,
membre correspondant
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

B. PIOTROVSKI,
membre titulaire
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

E. PRIMAKOV,
membre titulaire
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

V. SEMENOV,
docteur ès sciences
philosophiques

S. TIKHVINSKI,
membre titulaire
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

T. TIMOFEEV,
membre correspondant
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

V. TROUKHANOVSKI,
membre correspondant
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

V. VINOGRADOV,
membre correspondant
de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S.

V. VOLSKI,
docteur ès sciences
économiques

Comité de rédaction de la collection

"Afrique: recherches des savants soviétiques":

An. Gromyko, membre correspondant de l'Académie des Sciences
de l'U.R.S.S. (direction de la rédaction); You. Galénovitch,
M. Gontcharouk, L. Gontcharov, G. Starouchenko, Z. Vinnik,
You. Vinskourov.

Textes revus par A. Kotchine.

Edité en français, anglais, arabe, espagnol et portugais.

Editeur responsable de l'édition française R. Bezborodova.

S O M M A I R E

	Introduction	5
An. Gromyko	L'orientation socialiste en Afrique	9
G. Starouchenko	De marxisme et l'évolution des idées de la démocratie révo- lutionnaire	23
N. Kossoukhine	Propagation des idées du socia- lisme scientifique en Afrique ..	40
O. Gromova	Les classes et la lutte de clas- ses dans la société africaine ..	61
M. Frenkel	Premiers courants radicaux dans le nationalisme africain	82
V. Solodovnikov	L'héritage théorique d'Amílcar Cabral	104
G. Starouchenko, V. Vavilov	La conception nassérienne du développement de l'Egypte	130
B. Bilévitch, N. Vysotskaia	Documents-programme de la révo- lution malgache	155
N. Illarionov, You. Smertine	Le fondement par Kwame Nkrumah de l'unité africaine	169
V. Komar	Algérie: édification d'un parti d'avant-garde	185
	Bibliographie	203
	Ont collaboré à ce recueil	207

INTRODUCTION

La pensée sociopolitique moderne en Afrique, dont les origines remontent au mouvement anticolonial et anti-impérialiste, a connu un grand essor avec la recherche du chemin à prendre pour poursuivre la progression des peuples africains indépendants. Ce phénomène s'est manifesté avant tout par l'apparition de différents courants idéologiques reflétant l'accroissement de l'importance de l'aspect social du mouvement de libération nationale.

Le choix de la voie à suivre est devenu la préoccupation essentielle de la vie politique des pays affranchis. Les démocrates révolutionnaires, représentant l'avant-garde du mouvement démocratique de la paysannerie, de la classe ouvrière, des milieux patriotiques de l'intelligentsia et de la petite bourgeoisie, ont avancé un programme de développement des pays affranchis, programme orienté vers le socialisme.

Les Etats à orientation socialiste en Afrique sont devenus plus nombreux, faisait remarquer le Rapport d'activité du Comité central du P.C.U.S. au XXVI^e Congrès du parti. (voir Documents et résolutions. Matériaux du XXVI^e Congrès du Parti communiste de l'Union Soviétique. Moscou, 23 février-3 mars 1981, Moscou, 1981, p.15). De nouveaux Etats rejoignent les pays possédant déjà une expérience d'évolution non capitaliste que sont la République algérienne démocratique et populaire, la République populaire et révolutionnaire de Guinée, la République populaire du Congo, la République unie de Tanzanie. L'option en faveur du socialisme a été choisie récemment par la République populaire du Bénin, l'Ethiopie socialiste, la République populaire du Mozambique, la République démocratique de Madagascar, la République

démocratique de Madagascar, la République populaire d'Angola, ainsi que d'autres pays africains libérés du joug colonial. Même si l'on prend les pays ayant abandonné l'orientation socialiste (par exemple l'Egypte ou le Soudan), l'intérêt de leur expérience est considérable.

Jusqu'à présent, plus d'un tiers des Etats africains a fait l'apprentissage de l'orientation socialiste. Les idées et les principes soutenus par les démocraties révolutionnaires acquièrent un poids certain et leur valeur commence à être reconnue sur le plan international, en témoigne le rôle toujours plus important joué par ces pays notamment au sein des Nations unies, du mouvement des pays non alignés, de l'Organisation de l'unité africaine.

L'idéologie de la démocratie africaine a pris naissance à l'époque de la libération nationale, lors de la recherche des perspectives de développement des pays affranchis. Elle a été largement influencée par l'attitude des larges masses populaires, hostiles au capitalisme qui est indissolublement lié pour l'Afrique au colonialisme sous ses formes anciennes ou nouvelles.

En règle générale, les conceptions idéologiques des démocrates révolutionnaires revêtant le caractère de programmes socio-économiques concrets appelés à répondre aux interrogations suscitées par la réalité de la situation postcoloniale compliquée. L'idéologie démocratique révolutionnaire donne, dans une mesure importante, les axes des activités pratiques des gouvernements des pays à orientation socialiste et régit leur politique pour l'avenir.

Les vues idéologiques des démocrates révolutionnaires ne demeurent pas stables. Elles sont parfois contradictoires et reflètent des intentions subjectives, dépendent de la situation politique et économique réelle à l'intérieur des pays et sur l'échiquier international, ainsi que des relations avec les Etats tiers.

Les représentants des forces d'avant-garde de la démocratie révolutionnaire proches du marxisme comprennent la nécessité de prendre en considération les particularités de la réalité africaine, de l'étape actuelle du développement des révolutions démocratiques nationales, le niveau de

BIBLIOTHEQUE DU CERIST

conscience des masses. Ils rejettent résolument le démocratisme bourgeois au vernis réformiste qui leur est imposé, les diverses conceptions de nations "pauvres" et "riches" appelées à se substituer aux contradictions entre les pays en développement et les anciennes métropoles.

Les idées démocratiques révolutionnaires reflètent les aspirations et les intérêts des couches laborieuses et contribuent en même temps au développement de l'autoconscience de classe. Ces idées d'avant-garde recèlent de grandes possibilités d'organisation, de mobilisation et de transformation. Elles sont appelées à être une force matérielle et à élever à un niveau supérieur la créativité des gens, à les soustraire à l'influence de l'idéologie bourgeoise, à l'oppression spirituelle, à l'héritage colonialiste déperissant, aux superstitions tribales et religieuses.

La formation et l'évolution de l'idéologie de la démocratie révolutionnaire en Afrique sont liées à certaines particularités aussi bien régionales que propres à l'ensemble du continent africain. Cette idéologie est caractérisée avant tout par la recherche des solutions aux problèmes plutôt politiques que conceptuels. Aussi sera-t-il surtout question de ceux-là dans le présent recueil, ainsi que des particularités générales de l'élaboration de l'idéologie des démocrates révolutionnaires, de l'influence du marxisme-léninisme sur ce processus, des efforts accomplis par les démocrates révolutionnaires pour surmonter les tendances à l'opportunisme de droite et "de gauche" dans leurs rangs, etc. Les auteurs de la publication concentrent leur attention sur ce qui a reçu, dans les convictions de tels ou tels représentants de la démocratie révolutionnaire ou de ses détachements nationaux, le plus grand développement, sur ce qui constitue l'apport de chacun d'entre eux à l'idéologie de la démocratie révolutionnaire (par exemple, argumentation théorique de l'idée d'unité africaine par Kwame Nkrumah; élaboration de la conception de changements socio-économiques à l'époque présocialiste par le président Gamal Abdel Nasser).

Les chercheurs de l'Institut de l'Afrique de l'Académie des Sciences de l'U.R.S.S., faisant également appel aux ouvrages d'autres spécialistes soviétiques des sciences sociales, ont effectué une large étude de l'idéologie de la démocratie révolutionnaire. Les résultats de ces recherches sont présentés dans une série de travaux publiés ces dernières années (voir bibliographie en fin du recueil) et dans les articles du présent recueil qui, de l'avis de ses auteurs, donne une notion de ce qu'est l'idéologie démocratique révolutionnaire contemporaine du continent africain.

N. Kossoukhine,
docteur ès sciences historiques